

2024-04-28

PEMEX EN LA MIRA AL PRIMER TRIMESTRE DE 2024

Autor: Imco

Género: Nota Informativa

<https://imco.org.mx/pemex-en-la-mira-al-primer-trimestre-de-2024/>

Entre 2019 y 2024 el Gobierno Federal ha apoyado a Pemex con 1.73 billones de pesos

Los apoyos a Pemex equivalen al 156% del presupuesto total de inversión en infraestructura del Presupuesto de Egresos de la Federación 2024.

Únicamente, durante el primer trimestre del año, la empresa recibió apoyos por 77.2 millones de pesos, una cifra 23.1% mayor al presupuesto de la Conagua para todo 2024.

Como parte del proyecto #EnLaMira, el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) analiza trimestre a trimestre desde inicios de 2022 la situación financiera y operativa de Petróleos Mexicanos (Pemex) con el propósito de identificar sus principales avances y retrocesos.

En este reporte, el IMCO examina más de 40 indicadores financieros y operativos de la empresa petrolera para el periodo que comprende del 1 de enero al 31 de marzo de los últimos 13 años (2011-2024) con base en información oficial: sus estados financieros dictaminados, informes trimestrales a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) y reportes de resultados no dictaminados. En particular, se analiza el Reporte de resultados no dictaminados de Pemex al primer trimestre de 2024 publicado el 26 de abril de este año.

¿Cuáles fueron los principales resultados financieros y operativos de Pemex al primer trimestre de 2024?

Resultados financieros

Al igual que el año anterior, durante el primer trimestre de 2024 Pemex registró una utilidad neta, sin embargo, ésta registró una caída de (-)91.7% comparado con el primer trimestre de 2023, pues pasó de 56.73 mil millones de pesos -mmdp- a 4.68 mmdp . Entre el 1 de enero y el 31 marzo de 2024, Pemex observó una reducción de (-)3% en sus ventas de bienes y servicios. Asimismo, la empresa registró una reducción de (-)73.4% en su utilidad cambiaria (33.4 mil millones).

Al 31 de marzo de 2024, el pasivo laboral de Pemex fue de 1.29 billones de pesos, por lo que a esa fecha de corte representó una tercera parte (33.9%) de sus pasivos totales (3.8 billones de pesos). Este monto es (-)2.3% menor al reportado al cierre del primer trimestre de 2023 (1.32 billones de pesos).

Al 31 de marzo de 2024, el saldo total de la deuda financiera bruta de Pemex fue de 1.69 billones de pesos 101.3 mil millones de dólares. Este saldo, que equivale al 4.9% del producto interno bruto (PIB) del país estimado para 2024 en los Criterios Generales de Política Económica 2024 (34.37 billones de pesos), es (-)13.1% (250 mil millones de pesos) menor al registrado al cierre del primer trimestre de 2023 (1.94 billones de pesos).

Pemex deberá amortizar el 23.4% del saldo total de su deuda en el plazo de un año. Entre el 1 de abril de 2024 y el 31 de marzo de 2025, la empresa tendrá que desembolsar 402.6 mil millones de pesos (mmdp) 24.1 mil millones de dólares (mmdd) para hacer frente a sus obligaciones financieras.

Resultados operativos

La producción petrolera de Pemex se ubica en su menor nivel en más de una década. Durante el primer trimestre de 2024, Pemex y sus socios extrajeron la menor cantidad registrada de petróleo crudo (sin incluir condensados) para un periodo equiparable en los últimos 13 años (2011-2024). Entre el 1 de enero y el 31 de marzo de 2024 la petrolera extrajo un promedio de 1.542 millones de barriles diarios (MMbd) de crudo: cantidad (-)2.9% (46 mil barriles diarios Mbd) menor a los 1.588 MMbd reportados en el mismo lapso de 2023.

Durante el primer trimestre de 2024 se registró un incremento de 9.1 puntos porcentuales en la capacidad utilizada de destilación primaria de las seis refinerías que conforman el Sistema Nacional de Refinación, pues pasó de 50.9% a 60%.

La producción de petrolíferos por parte de Pemex en el primer trimestre de 2024 fue mayor a la observada en el mismo periodo de 2023. Entre el 1 de enero y el 31 de marzo de 2024, la producción promedio de gasolinas ascendió a 314 mil barriles diarios (Mbd): cantidad 16.3% mayor a la reportada en el mismo lapso del año anterior (270 Mbd). La producción de diésel, a su vez, tuvo un incremento de 44.7%: pasó de 132 a 191 Mbd. La elaboración de combustóleo aumentó 6.7% al pasar de 300 a 320 Mbd, por lo que fue el petrolífero que más produjo Pemex en el periodo analizado.

Apoyos del Gobierno federal

Se estima que el Gobierno federal ha apoyado a Pemex con un total de 1.73 billones de pesos desde 2019: 1.23 billones por apoyos directos aportaciones de capital, estímulos fiscales y otras ayudas que se contabilizan en sus estados financieros y 500 mmdp por recursos que, al cierre de 2023, la propia petrolera calcula que ha dejado de pagar al Estado como consecuencia de la reducción progresiva de la tasa del derecho por la utilidad compartida (DUC): pasó de 65% en 2019 a 40% en 2022 (para 2024 se redujo a 30%).

Durante el primer trimestre de 2024 Pemex recibió 77.2 mil millones de pesos en aportaciones de capital por parte del Gobierno Federal. Esta cifra corresponde a 45.2% del monto de aportaciones aprobado en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para todo el ejercicio fiscal 2024 (170.9 mmdp).

Otros indicadores

El 9 de febrero de 2024 Moody's rebajó la nota de Pemex a B3 con perspectiva negativa debido a los requisitos de capital, el aumento de costo de capital, la deuda y riesgos comerciales. Fitch, S&P y HR mantuvieron la calificación sin cambios durante este periodo.

Al tener #EnLaMira la información financiera y operativa de Pemex es posible conocer sus principales avances y retrocesos, así como proponer políticas públicas que contribuyan a su fortalecimiento.

Consulta el reporte completo aquí | Si quieres recibir el reporte de forma trimestral vía correo electrónico da clic aquí.